
  

Ofício nº. 0454/2025 

 

 

Guarujá, 08 de maio de 2025. 

 

 

Ao Conselho Municipal de Defesa do Meio Ambiente (COMDEMA) 

Aos Nobres Membros do COMDEMA 

 

Assunto: Proposta para Primeira Reunião do Grupo de Trabalho Canal de Bertioga 

 

Prezados(as) Conselheiros(as), 

A Águaviva – Associação Guarujá Viva, por meio deste ofício, encaminhar 

proposta para realização da Primeira Reunião do Grupo de Trabalho Canal de 

Bertioga, com a finalidade de aprofundar o debate sobre os desafios ambientais 

enfrentados na região e promover ações efetivas de proteção e gestão ambiental. 

Sugerimos que a pauta desta reunião contemple os seguintes itens: 

1. Apresentação do Relatório de Gestão – Convidar o Conselho Gestor da APA 

Serra de Santo Amaro para apresentar um relatório detalhado sobre as 

ações em andamento, os avanços conquistados e os pontos críticos que 

permanecem sem solução. 

 



  

2. Crescimento Desordenado de Loteamentos – Análise e discussão sobre o 

impacto ambiental causado pelo avanço desordenado de loteamentos na 

região, bem como a formulação de propostas para um ordenamento 

territorial mais eficaz. 

 

3. Operações Náuticas sem Fiscalização – Avaliação da situação atual das 

operações náuticas no canal, destacando a ausência de fiscalização e os 

riscos ambientais decorrentes. 

 

4. Mapeamento de Áreas da União – Discussão sobre a necessidade e 

estratégias para mapeamento das áreas da União com vistas à sua 

proteção e uso adequado. 

 

5. Fiscalização Municipal – Convidar a Prefeitura para apresentar: 

• Relatório detalhado sobre as ações de fiscalização realizadas na região; 

• Lista dos loteamentos aprovados na área; 

• Autos de fiscalização lavrados; 

• Alvarás emitidos para construção de residências e empreendimento. 

 

6. Atuação do SPU (Secretaria do Patrimônio da União) – Solicitar 

apresentação de relatório sobre as medidas e ações implementadas na 

área do Canal de Bertioga. 

 

7. Atuação da CETESB – Convidar a CETESB para relatar: 

• As autuações realizadas na região; 

• Datas das fiscalizações; 

• Multas aplicadas e respectivos desdobramentos. 



  

8. Encaminhamentos ao Ministério Público – Encaminhar a proposta ao 

Ministério Público Federal e ao Ministério Público Estadual, solicitando 

informações sobre: 

• Providências já tomadas; 

• Inquéritos civis em andamento relacionados à área. 

 

9. Participação da Comunidade Pesqueira e Caiçara – Garantir a participação 

dos pescadores artesanais e representantes da comunidade caiçara nas 

reuniões do Grupo de Trabalho, para que possam apresentar suas 

demandas, preocupações e contribuições. 

Além disso, sugerimos que, de imediato, o COMDEMA oficie todos os órgãos 

citados acima, a fim de solicitar as informações pertinentes e dar início à coleta de 

dados conforme os questionamentos propostos neste ofício. Reforçamos também a 

importância de já agendar a primeira reunião do Grupo de Trabalho, garantindo que, 

paralelamente, o levantamento das informações esteja em andamento para subsidiar 

as discussões iniciais. 

Estamos convictos de que esta iniciativa contribuirá significativamente para 

fortalecer a atuação conjunta entre sociedade civil, poder público e demais atores 

envolvidos na preservação do meio ambiente. 

Certos de contarmos com a habitual atenção e apoio deste Conselho, 

renovamos nossos votos de estima e consideração. Atenciosamente, 

 

 

ENG. JOSÉ MANOEL FERREIRA GONÇALVES 

Presidente da AGUAVIVA – Associação Guarujá Viva 


